
Международные связи
Сотрудничество БГЭУ с нашим основным партнером по программе 

ТАСИС — Туринским университетом (Италия) — выходит на очередную 
ступень. Постоянные читатели нашей газеты знают, что на 2001-2002 
годы БГЭУ выделен грант для подготовки на базе ВШУБ менеджеров 
высшей квалификации (магистров в области бизнес-администрирова
ния по системе MBA). Целью проекта станет внедрение европейских 
образовательных стандартов в систему бизнес-образования в Респуб
лике Беларусь.

учебного процесса по системе MBA 
Туринского университета, посещали 
занятия, лекции ведущих профессо
ров Серджио С. Бертолино, Джузеппе 
Дутто, Джузеппе Морелли. Консульта
ции с профессорско-преподавательс
ким составом, работа в библиотеке 
университета принесли свои плоды: 
были разработаны рукописи учебных 
пособий, собран дидактический мате
риал по курсам “Финансовый менед-

выи менеджмент, внешнеэкономичес
кая деятельность субъектов хозяй
ствования, методы принятия управ
ленческих решений, стратегическое 
планирование, антикризисный менед
жмент, хозяйственное право, совре
менные информационно-управлен
ческие системы, операционный ме
неджмент и логистика, экономическая 
теория рыночной экономики, марке
тинг, управление персоналом. Апре

лей в Турин позволил им расширить 
круг общения с итальянскими колле
гами, интересны были и встречи со 
студентами, обмен мнениями по важ
нейшим проблемам экономики двух 
стран. Незабываемые впечатления 
оставила и культурно-развлекатель
ная программа. Посещение много
численных замков, парковых ком
плексов, осмотр местных достопри
мечательностей еще раз подтверди-

Приятно сознавать, что и в этой 
области нашему университету пред
стоит стать пионером. Работа над осу
ществлением проекта идет полным 
ходом: профессора Туринского уни
верситета провели ряд семинаров по 
современным методам обучения эко
номическим наукам, интерактивным 
обучающим технологиям для ведущих

Итальянские стандарты —  в учебный процесс
специалистов БГЭУ. В свою очередь 
преподаватели нашего вуза, курирую
щие курсы магистерского обучения, 
Г. Турбан, Л Дежурко, С. Ананько и 
другие прошли стажировку в Италии, 
где ознакомились с организацией

жмент”, “Международные экономичес
кие отношения", “Информационные 
технологии", “Право”.

В процессе реализации проекта 
ТАСИС планируется издание учебных 
пособий по 11 дисциплинам: финансо-

бирование данных материалов уже 
осуществляется во ВШУБ в рамках 
подготовки магистров по специаль
ности “Экономика и управление на
родным хозяйством”.

Визит белорусских преподавате

ли истину — итальянцы трепетно от
носятся к своему историческому
наследию.
Д. Панков, зав. кафедрой бухучета, 

анализа и аудита в отраслях 
народного хозяйства.
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Июнь в нашем университете — месяц “урожайный". Более 2000 молодых специалистов покидают его сте
ны, получив столь нужные для экономики республики профессии финансиста, банковского работника, бухгал
тера, правоведа, маркетолога и менеджера разных отраслей деятельности. Только дневное отделение в 
этом учебном году закончат 1350 пятикурсников, второе высшее образование получат студенты-выпускни
ки ВШУБ, “Консалтторгцентра" и других учебных подразделений БГЭУ. Поистине, как принято было гово
рить в прежние годы, “армия" молодых дипломированных экономистов придет на смену старшему поколе
нию с более современными знаниями и новаторскими идеями. Им предстоит решать в ближайшие годы нелег
кую задачу претворения в жизнь экономических реформ. А это, как подтверждают реалии, делать совсем не 
просто. Но есть надежда, что молодые умы будут двигать экономику нашей страны вперед, опираясь на 
опыт предшественников и внося свой вклад в развитие и процветание Беларуси.

Госэкзамены

Летняя пора, 
и при всякой погоде...

Лето, каникулы и прочие прелести студенческой жизни еще не заслу
жили свое право на жизнь. В разгаре самая ответственная пора — экза
менационная сессия и грозные “госы”. Стайки молодых людей — еще не 
выпускников, но уже и не студентов -  можно встретить в это время в ко
ридорах нашего университета. Их легко отличить от “обычных" студен
тов, которых ждут впереди каникулярная пора, отдых, производствен
ная практика, а потом снова извечная круговерть под заманчивым назва
нием “студенческая жизнь"— занятия, экзамены, и так до поры до време
ни. Той самой поры, когда впереди последнее испытание — госэкзамены.

Выпускники еще не успели осознать своего перехода в новое качество
— специалистов с высшим образованием. Все-таки учеба в университе
те, хотя и подразумевает самостоятельность, есть логическое про
должение беззаботного детства. . Буквально считанные дни меняют 
жизнь коренным образом: государственные экзамены перед авторитет
ной комиссией, защита дипломной работы. Возврата к прошлому уже 
нет. Перед тобой только дверь с надписью “ГЭК”, за которой ждут оцени- 
вающе-доброжелательные взгляды педагогов.

Государственный экзамен — это своего рода оценка не только пяти
летней работы над собой студента, но и такой же целенаправленной де
ятельности преподавателей. Отвечает выпускник слабо, путается в 
цифрах, слабо оперирует данными — значит, так научили, не смогли за
интересовать. Другое дело — отличники, они пробуждают в профессор
ском сердце гордое осознание выполненного долга.

Выпускники — особая категория студентов. Им всем немного жаль 
покидать свой университет, расставаться с однокурсниками, с ролью 
бывалых студентов. Теперь им предстоит стать новичками на выбран
ном пути. Будет ли эта дорожка усеяна цветами или тернистым кустар
ником, покажет будущее. А что может быть привлекательнее неизвес
тности, поджидающей каждого при выходе из вузовских стен?

И. Александрова.
На снимке: выпускница УЭФ Олеся Грамузова сдает госэкзамен 

(председатель ГЭК № 62 главный бухгалтер универмага “ Беларусь” 
М.А. Шунькова, члены комиссии — доценты кафедры “бухучет, ана
лиз и аудит в торговле” Г.П. Шостик, Т.А. Олефиренко).

Фото автора

Диагноз ставят,., экономисты
Только ленивый, пожалуй, не говорил о бедственном состоянии системы здравоохранения республики, недостаточном 

его финансировании, нехватке медикаментов, низких зарплатах врачей и среднего медицинского персонала и многих про
чих бедах, мешающих медикам вплотную сосредоточиться на главном деле своей жизни — лечении больных. Словом, здра
воохранение больно и лечить его нужно всем, как в старину говорили, миром. В том числе и экономическими методами. 
Именно этому и посвящен двухдневный международный научный семинар “Экономика здравоохранения”, организованный 
Министерством здравоохранения и БГЭУ, который и заканчивает сегодня работу в стенах нашего университета.

Студент и наука
По результатам второй олимпиады по экономичес

ким и финансовым дисциплинам, проводимой Молодеж
ным союзом экономистов и финансистов Российской Фе
дерации, 8 студентов нашего университета заняли при
зовые места в различных номинациях олимпиады, а вуз 
отмечен дипломами в специальных номинациях: II место
— “За организацию активного участия в олимпиаде" и IV 
место — “За лучшую организацию научно-исследова
тельской работы студентов" среди 238 вузов России и 4 
вузов Республики Беларусь, участвовавших в научных 
состязаниях.

Такие результаты позволяют говорить о высоком 
уровне организации учебного и научно-методического 
процессов в нашем вузе, научно-исследовательской рабо
ты студентов, характеризуют высокий уровень подго
товки молодых специалистов.

Высокая награда 
за реальный результат

На последнем заседании Совета университета ректор БГЭУ 
профессор P.M. Карсеко вручил дипломы Молодежного союза 
экономистов и финансистов Российской Федерации за победу 
наших студентов в вышеназванных номинациях проректору по 
научной работе профессору Н.Е. Зайцу и начальнику управле
ния подготовки научных кадров высшей квалификации А.К. Ко- 
рольчуку, отвечающим за эти направления деятельности уни
верситета.

Такая высокая оценка на международном уровне качества 
подготовки наших студентов и организации научно-исследова
тельской работы не дает права почивать на лаврах, а предполага
ет дальнейшее участие в престижных международных студенчес
ких конференциях и олимпиадах. Кстати, уже объявлены условия 
проведения третьей подобной олимпиады на российской арене. 
Наш университет, уже имея опыт участия, постарается максималь
но использовать возможность продемонстрировать научные дос
тижения лучших студентов вуза по вопросам экономики и права. 
Благо, желающих представить свои научные работы на конкурс, 
как всегда, много. Хочется пожелать всем участникам будущей 
третьей олимпиады Молодежного союза экономистов и финансис
тов России творческих успехов и новаторских идей

В. Лосева, руководитель студенческого 
научно-исследовательского бюро БГЭУ.

Пленарное заседание семинара открыл заместитель ми
нистра здравоохранения республики В.П. Руденко, который 
подробно проанализировал проблемы совершенствования 
здравоохранения в нашей стране. Директор Департамента 
финансирования непроизводственной сферы и социальной 
защиты населения Министерства финансов П.Б. Якшук оста
новился на важнейших принципах и аспектах финансирования 
здравоохранения, председатель постоянной комиссии Пала
ты представителей Национального собрания В.Н. Лекторов 
анализировал состояние здравоохранения в новых экономи
ческих условиях на конкретных примерах медицинских учреж
дений Витебской области.

Отрадно, что возможность поделиться опытом с коллегами 
нашли сотрудник Лондонской экономической школы, доктор эко
номических наук г-н Ж. Коста Фонт и его коллега, профессор Бар
селонского университета, доктор экономических наук Э. Берен- 
гер, которые рассказали о приоритетных путях развития медици-

В последних числах мая директор ВШТ Н И. Кабушкин побы
вал на солнечном острове, чтобы лично убедиться в выполне
нии кипрской стороной договорных условий. Все студенты Выс
шей школы довольны своей практикой (в большинстве они рабо
тают официантами) и утверждают, что полученный опыт будет 
полезен для дальнейшего профессионального развития. Нико
лай Иванович посетил Министерство труда Кипра, где были про
работаны основные моменты соглашения между правительс
твом республики и Высшей школой туризма нашего вуза. Они ка
сались упрощения процедуры въезда студентов, согласования 
баз практики и своевременной подготовки молодых людей для 
практической работы.

Прохождение практики на экзотическом острове — это только

ны в своих странах. С большим интересом было выслушано и выс
тупление профессора кафедры финансов нашего университета, 
доктора экономических наукТ.В. Сорокиной, которая заострила вни
мание присутствующих на вопросах финансовой обеспеченности 
здравоохранения в Беларуси.

Эти, а также многие другие аспекты рассматриваемой проблемы 
были подробно обсуждены за круглым столом, которым и закончил
ся первый день представительного международного семинара.

Сегодня его участники и гости знакомятся с опытом научно-иссле
довательской и учебно-методической работы в нашем университете.

Кстати заметить, что семинар такой узкоспециальной направ
ленности в стенах экономического вуза проходит впервые, что гово
рит о том, что ученые нашего университета, их разработки представ
ляют практический интерес для общества, смогут помочь, смеем на 
это надеяться, в большой и непростой работе по выводу из кризиса 
системы здравоохранения нашей республики.

М. Николаев, наш корр.

одно из направлений, где студенты ВШТ обучаются туристскому 
ремеслу, знакомятся с особенностями гостиничного бизнеса и ве
дения ресторанного хозяйства. Многие предпочитают провести го
рячий летний сезон в одной из турфирм своего родного города, где 
также получают немалый опыт приобщения к азам будущей про
фессии. Впрочем, и те, и другие очень скоро понимают, что обслу
живание на высоком качественном уровне туристов — это тяже
лый труд, порой изнурительный и неблагодарный. Не каждый на
ходит в резерве своих душевных качеств призвание служить лю
дям, а погоня за сиюминутной прибылью, на которую рассчитыва
ют многие руководители турфирм-однодневок, не всегда приносит 
желаемый результат.

Наш корр.

Кипрский берег манит солнцем
Интересный симбиоз прохождения учебной практики и поездки за рубеж, о которой мечтают многие студенты, найден 

администрацией Высшей школы туризма. 25 человек из числа лучших студентов факультета работают сейчас на Кипре, 
где есть все возможностиьдля более детального знакомства со спецификой туристского бизнеса.



Все должно 
быть по 

справедливости
Скоро начнется горячая пора — вступи

тельные экзамены в вузы и средние специ
альные учебные заведения. Как говорит 
статистика, в нынешнем году студентами 
станут 130 тысяч человек, а наплыв заяв
лений составит более 200 тысяч. Так или 
иначе приемные “баталии" затронут инте
ресы более миллиона граждан Беларуси — 
абитуриентов, их родственников, учите
лей. И поэтому так важно, чтобы каждый 
был уверен: студенческий билет в нашей 
стране получает тот, кто имеет более 
глубокие знания.

Уже восьмой год согласно Указу Президен
та создается Государственная комиссия по кон
тролю за ходом подготовки и проведения всту
пительных испытаний в учреждениях образова
ния. В нынешнем году ее возглавил председа
тель Комитета государственного контроля Ана
толий Тозик, который 7 июня провел совещание. 
Перед членами комиссии были поставлены чет
кие задачи.

Практика показала — создание комиссии пол
ностью себя оправдало. В прошлом году кон
троль за вступительными испытаниями и работой 
приемных комиссий велся во всех 43 высших и 87 
(из 249) средних специальных государственных 
заведений, а также в части коммерческих учеб
ных заведений. По результатам их работы было 
внесено много конкретных предложений по улуч
шению хода вступительных экзаменов. Большин
ство из них уже реализовано. Так, в этом году ко
личество студентов, принимаемых на обучение 
по договору, не будет превышать 50 % от плани
руемого приема по специальностям сельскохо
зяйственного, медицинского и педагогического 
профиля и 20 % — по другим специальностям. В 
ходе заседания обсуждался, например, и ряд 
спорных вопросов: имеет ли право абитуриент 
одновременно поступать на разные факультеты 
одного вуза. Пока к единому мнению члены ко
миссии не пришли. Правильной признана практи
ка раздельных экзаменов для учащихся сельских 
и городских школ.

Особое внимание членов госкомиссии было 
обращено на обеспечение в каждом вузе макси
мальной и оперативной информированности аби
туриентов. Министерство образования первым 
назвало номер своего “телефона доверия” — 
220-31-37. В Комитете государственного контро
ля, областных комитетах с момента подачи доку
ментов будет также организована работа теле
фонов “горячей линии".

Государственная комиссия-2002 начала свою 
работу. Члены комиссии — наиболее опытные 
специалисты КГК, педагоги, представители моло
дежных и ветеранских общественных организа
ций — намерены сделать все, чтобы было по 
справедливости...

И. Гуринович, “СВ ”.

Поздравляемг/Человек— сам кузнец своего счастья, чтобы там ни говорили о предназначе
нии, роке и прочих непредвиденных стечениях обстоятельств. Только человек, 
и не кто иной, выбирает и строит свою жизнь, определяет, чем он в ней будет 
заниматься, какие перед собой будет ставить цели.

Сегодня, спустя сорок с чем-то лет, уже и не скажешь, чем руководствовался 
вчерашний школьник Миша Новиков, когда принес документы на факультет статистики тогдашнего института народно
го хозяйства и, с блеском выдержав вступительные экзамены, стал штудировать непростую науку, от которой и сегод
няшние, эрудированные, коммуникабельные, высоко себя ценящие, студенты бывает всерьез стонут. Михаилу Новикову 
наука, судя по тому, что после окончания факультета ему предложили место в аспирантуре, отнюдь не была в тягость.

Еще одним тому под
тверждением служит и то, 
что всего через четыре года 
после окончания института 
Михаил Михайлович, а 
именно так называли сту
денты ассистента кафедры статистики Новикова, стал кан
дидатом экономических наук, занимая последовательно 
должности старшего преподавателя, доцента, подтвердил 
и свою научную состоятельность, и педагогический талант.

Удачное сочетание этих качеств и стало, видимо, реша
ющим фактором в том, что молодой белорусский ученый 
оказался вдруг в далекой знойной... Африке. В Народной 
Республике Мозамбик, если конкретнее, где и стал читать 
лекции студентам тамошнего университета, подтверждая 
тем самым известную истину, что наука, а в особенности 
статистика, она и в Африке наука. И позже, когда трехго
дичная африканская командировка успешно закончилась, 
обогатив Михаила Михайловича весьма экзотическим опы
том, заведующий кафедрой статистики тогдашнего БГИНХ 
Новиков частенько приводил своим студентам яркие при
меры из африканской жизни, демонстрировал реальное 
знание реалий экономического развития далекой страны.

Рабочих мест, перемен привычной обстановки в твор
ческой жизни Михаила Михайловича Новикова было нема
ло. Он стажировался в Высшей экономической школе им 
Бруно Лейшнера в Германии, работал директором НИИ 
статистики у себя на родине, сейчас работает профессо
ром на той самой кафедре, которая дала ему путевку в 
жизнь. И везде, а это, поверьте, не дежурные слова и ма
ленькая лесть, демонстрировал не только глубокие знания 
и компетентность в своей научной дисциплине, что под
тверждают все сто его научных трудов, но и редкую рабо
тоспособность, волю и настойчивость, принципиальность 
ученого, душевность и человечность учителя, педагога, 
крепко ставящего на крыло своих студентов, которых за 
долгую творческую жизнь у Михаила Михайловича было и 
есть не счесть сколько.

Май, недавно прошедший, запомнился Михаилу Ми
хайловичу не только буйным пробуждением к жизни приро
ды, весенней свежестью и радостью, но и событием, 
которое венчает, образно говоря, многолетнее его подвиж
ничество на научной стезе — наш коллега успешно защи
тил диссертацию на соискание ученой степени доктора 
экономических наук по специальности статистика. Чтобы 
полнее ощутить значимость события, замечу, что за всю 
историю существования нашего вуза это вторая доктор
ская диссертация, посвященная вопросам статистики. Он 
оказался достоин своего учителя — доктора экон. наук А. Г. 
Казаченка.

Дружный коллектив нашей кафедры от всей души же
лает своему коллеге, уважаемому доктору наук Михаилу 
Михайловичу Новикову новых успехов и свершений на на
учном поприще, а также неиссякаемой, чисто студенческой 
бодрости и оптимизма, которые всегда отличали нашего 
уважаемого коллегу, чьими успехами мы гордимся тоже.

Л.Карпенко, зав. кафедрой статистики, 
Л. Хоменко, доцент кафедры статистики.

Успехов вам, доктор

На снимке: доктор экономических
№ 12 по специальности “ статистика” .
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наук М.М. Новиков — член ГЭК 

Фото А. Петровой.

Генлерные проблемы 
волнуют пелагогов

В девяностых годах минувшего столетия возрос интерес к 
так называемым гендерным исследованиям. Термин ",гендер
ный” происходит, по всей видимости, от английского “gender", 
что означает “род". Таким образом, исследования в данной об
ласти связаны с социальной ролью членов общества, относя
щихся к разным гендерным группам (мужчин и женщин), хотя не
которые ошибочно относят их к изучению роли и обществен
ной значимости только одной гендерной группы— женщин.

В чем причина подобного интереса к данной проблеме? С одной 
стороны, представительницы феминистского движения (а оно распрос
транилось в США и многих европейских странах достаточно давно) об
ращают внимание общественности на дискриминацию женщин в об
ществе по половому признаку при принятии на работу, при решении 
вопроса о продвижении по службе, назначении заработной платы (а 
она в ряде стран ниже у женщин, чем у мужчин). В частности, по резуль
татам исследований, проведенных в университете Джорджа Вашингто
на, лишь 16 % женщин возглавляют колледжи и университеты, 13 % яв
ляются руководителями высокого ранга в бизнесе и 25 % — в государ
ственной сфере. При этом отмечено, что, как правило, девочки показы
вают лучшие результаты в учебе как в школе, так и в высших учебных 
заведениях.

Во-вторых, феминизация сферы образования в большинстве евро
пейских стран послужила поводом для острых дискуссий в средствах 
массовой информации и научных кругах. По данным Европейской ко
миссии по образованию, в системе школьного начального образования 
женщины составляют в среднем 78 % от общего числа учителей. На бо
лее высокой ступени пропорция выглядит несколько сглажено — при
близительно 54 %, хотя в ряде стран, например, в Италии и Венгрии, 
83 % женщин преподают в школах на начальной и средней ступени. 
Очень высока эта цифра в школах Ирландии и Канады. Таким образом, 
общая тенденция просматривается почти во всех странах, за исключе
нием Голландии, Германии, Кореи и Японии, где женщины составляют 
11—25 % преподавательского состава.

Возникает вопрос: является ли феминизация на самом деле про
блемой? Есть мнение, что проблемы не существует, поскольку с про
фессиональной точки зрения разницы между мужчинами и женщинами 
как таковой нет.

С другой стороны, был проведен ряд исследований, цель которых 
заключалась в следующем: выявить, существуют ли различия в стиле 
общения, управления и преподавания двух противоположных гендер
ных фупп. Если они существуют, то в какой степени они отражаются на 
воспитании подрастающих поколений. Получены предварительные 
данные, подтверждающие, что они существуют по всем трем аспектам.

Кафедра иностранных языков № 2 инициировала в мае проведение 
научного межкафедрального семинара по данной проблематике, при
гласив на него Вики Кристи, американского профессора, которая специ
ализируется в данной области. В своей презентации аргументировано 
и занимательно она рассказала о зарождении феминистского движе
ния в США, дала основные понятия, связанные с данным явлением, по
делилась своим опытом и наблюдениями, предложив коллегам поучас
твовать в дискуссии. Семинар вызвал живейшие отзывы и последую
щие острые дебаты в среде преподавателей.

Т. Романовская, старший преподаватель 
кафедры иностранных языков М* 2.

2-я стар.

Учебно-методическим отделом по международным связям при ак
тивном участии факультета маркетинга был организован прием де
легации студентов Высшей специальной школы г. Оснабрюк (Герма- 
ния). Делегация находилась в Минске с 9 по 15 мая в рамках программы 
Немецкой службы академических обменов (DAAD).

Состоялось знакомство и с уни
верситетом. Немецких студентов 
провели по просторным коридорам, 
учебным аудиториям, компьютер
ным классам. Гости были приятно

Немцы в восторге от Беларуси
Немецкие студенты получили 

прекрасную возможность поближе 
познакомиться с белорусской культу
рой, историей нашей республики, с 
достопримечательностями Минска и 
студенческой жизнью молодежи. Гос
тей радушно встретили в здании но
вого вокзала. Первое знакомство с 
ночным городом, празднично убран
ным к майским праздникам, не могло 
не произвести впечатления. “Город 
прекрасен” — единодушно заключи
ли молодые люди из Германии.

Студентов поселили в общежи
тии № 6, которое по праву считается 
одним из лучших в республике. Каж

дое утро гостей ждал экскурсионный 
автобус. Программа визита была 
очень насыщенной: за неделю своего 
пребывания ребята посетили По
лоцк, Несвиж, Мир, Беловежскую пу
щу, совершили обзорные экскурсии 
по Минску. Особое впечатление про
извело посещение деревни Строчи- 
ца, воссоздающей быт белорусских 
крестьян XVIII века. Многое узнали 
наши гости и о столице республики, 
ее культурных и исторических памят
никах. За короткое время визита не
мецкая группа побывала в парках 
Горького, Челюскинцев, в Троицком 
предместье, в музеях.

удивлены большим количеством ли
тературы по специальности в биб
лиотеке, уютом кафетериев и столо
вой, а особенно доброжелательнос
тью наших студентов и педагогов. 
“Белорусы — удивительно открытые 
и милые люди, — отметили моло
дые немцы, — Так легко было завес
ти здесь друзей".

Действительно, прощаться было 
грустно. Даже погода расплакалась 
дождем. Но сотрудничество лишь на
чинается, а потому хочется сказать 
оптимистично: “До свидания!”

Е. Герасимова, 
студентка 3 курса ФМк.

Из руководителей —  в студенты
В то время как выпускники ВШУБ с волнением переминаются с ноги на ногу перед дверями с грозной 

надписью “ГЭК", новые абитуриенты решают не менее сложные проблемы у стенда с перечнем специаль
ностей и специализаций Высшей школы. “Куда пойти учиться? Какую специальность предпочесть?” — 
эти вопросы словно витают в воздухе. Абитуриенты с завистью посматривают в сторону тех, кто уже 
в двух шагах от получения долгожданных “корочек”, выпускники тяжело вздыхают. Многие из них благо
даря ВШУБ значительно расширили круг своих знакомых, не говоря уже о приобретении новых практичес
ких знаний и навыков, которые позволят уверенней чувствовать себя в любом коллективе.

В Высшей школе управления и бизнеса уже закончен 
набор по специальности “бухгалтерский учет, анализ и 
аудит”. Эта профессия из года в год кажется абитуриен
там одной из самых востребованных. Сюда приходят как 
желающие переквалифицироваться, так и те, кто уже ра
ботает по специальности и не против возможностей карь
ерного роста. Абитуриенты ВШУБ — люди солидные и 
серьезные (большинство из них — юристы или специа
листы с техническим образованием), а потому в силу воз
растного консерватизма отдают предпочтение специаль
ностям, давно и прочно устоявшимся на рынке. Среди 
них, помимо вышеупомянутого бухучета, также “экономи
ка и управление на предприятии” и “финансы и кредит”.

Впрочем, даже до сих пор труднодоступный на бело
русских просторах маркетинг уже перестал пугать своей 
неизвестностью абитуриентов. Если студентами БГЭУ 
становятся лучшие и сильнейшие парни и девушки, что 
же говорить о тех, кто сделал свой осознанный выбор в 
пользу экономики, имея за плечами диплом о высшем об
разовании. Ежегодно во ВШУБ приходит больше слуша
телей, чем это предусмотрено плановым набором (по 75 
человек на бухучет, экономику и управление, по 50 чело-

«ЭКАНАМІСТ»

век на другие специальности). А в процессе учебы пра
ктически никто не разочаровывается в своем выборе. Все 
успешно доходят до финиша (успеваемость во ВШУБ так
же остается достаточно высокой).

Еще раздумывает над выбором специальности буду
щая слушательница ВШУБ Алла Козыревская: “Я рабо
таю преподавателем на химфаке в БГУ, но хочу попробо
вать себя в другой сфере деятельности. Мне всегда легко 
давались точные науки, математика. Во ВШУБ думала 
поступать на "бухгалтерский учет, анализ и аудит", но об
ратилась слишком поздно — набор уже закончен. Теперь 
вот склоняюсь больше к “экономике и управлению на 
предприятии”.

Высшую школу закончили многие мои знакомые, все 
хорошо отзываются о высоком уровне обучения, так что 
думаю, мой выбор будет правильным. Это первое выс
шее приобретают не всегда осознанно, потом нередко 
разочаровываются. А я твердо поставила себе цель по
лучить новую экономическую специальность. Хочется 
роста в другом направлении деятельности, и карьерного 
и внутреннего".

Наш корр.
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Высшая школа туризма — один из самых немногочисленных наших факультетов: в нем 
обучаются примерно 1100 студентов. Но, как гласит народная мудрость, мал золотник, 
да дорог. Бывшие выпускники ВШТграмотно ведут дело в туристском бизнесе, гостинич
ном и ресторанном хозяйствах, трудятся в качестве предпринимателей, преподают в 
туристских лицеях, техникумах и вузах. А самые талантливые являются официальными 
представителями республики в области международного туризма. Семь лет назад в на- 
шем университете появилось новое структурное подразделение — Высшая школа туриз
ма, которая на профессиональной основе ведет подготовку специалистов экономико-уп
равленческого профиля в области туризма. За эти годы накоплен большой опыт научной, 
просветительской, образовательной деятельности, который по своему содержанию яв
ляется классическим университетским и не уступает современным европейским стан
дартам. Более подробном о сегодняшних успехах и проблемах ВШТ рассказывает ее дирек
тор профессор Н.И. Кабушкин.

четыре года только сотрудниками кафедры уп
равления туризмом подготовлено и издано 35 
учебных пособий, в том числе 11 с грифом Ми
нистерства образования Республики Беларусь и 
Министерства общего и профессионального об
разования Российской Федерации. Кстати, боль
шой спрос почти на все наши пособия, которые 
используют в учебном процессе родственные ву
зы Беларуси, России и других стран СНГ. Осо
бенно высокую оценку получили такие учебники, 
как “Менеджмент туризма”, “Маркетинг в туриз
ме", “Основы менеджмента”, “Менеджмент гос
тиниц и ресторанов” и многие другие. В этом году

— Николай Иванович, учебный и науч
ный процесс в ВШТ обеспечивают 39 ка
федр, объединяющих профессорско-пре
подавательский коллектив в составе про
фессоров, доцентов, докторов и кандида
тов наук. Само собой разумеется, все ка
федры важны и нужны. И все же, какую из 
них можно выделить как основную, веду
щую

— Конечно же, кафедру управления туриз
мом, которую возглавляет доктор экономичес
ких наук А Л. Дурович, а ведущими преподава
телями являются кандидат экономических наук, 
доценты З.М. Горбылева и Г.А. Бондаренко. У 
нас эта кафедра — выпускающая. Она коорди
нирует все вопросы, связанные с учебной рабо
той ВШТ, проводит широкие и многосторонние 
исследования. Вся научно-методическая рабо
та кафедры направлена на совершенствование 
учебного процесса, подготовку программ дис
циплин (типовых и рабочих), необходимых ме
тодических комплексов.

— Какие же дисциплины, скажем так, зак
реплены за этой кафедрой?

— Самые важные и необходимые для под
готовки высококвалифицированных специалис
тов в сфере туристского бизнеса, крепнущего и 
быстро развивающегося в современных усло
виях. Это такие дисциплины, как организация 
туризма, экскурсоведение, менеджмент туриз
ма, менеджмент гостиниц и ресторанов, марке
тинг туризма, маркетинг гостиниц и ресторанов, 
экономика туризма, управление персоналом, 
профессиональная психология, турооперей- 
тинг, гостиничное хозяйство, а также реклама в 
туризме, реклама гостиниц и ресторанов.

— Выше вы упомянули о том, что на ка
федре управления туризмом проводятся 
широкие и многосторонние исследования. 
Расскажите, пожалуйста, о наиболее значи
мых темах, научно-методических разработ
ках, исследованиях.

— Научно-исследовательская работа у нас 
осуществляется по проблематике, непосред
ственно связанной с разработкой теоретико-ме
тодологических проблем туризма. Среди наибо
лее значимых тем следует отметить такие: “Раз
работка концептуальных подходов формирова
ния национальной модели устойчивого разви
тия туризма”, “Моделирование процессов раз
вития въездного туризма”, Разработка концеп
ции учебных планов и программ подготовки и 
повышения квалификации руководящих работ
ников и специалистов туристской индустрии".

Профессорско-преподавательский состав 
БГЭУ и BLUT по праву гордится тем, что в про
шлом году опытнейшие сотрудники кафедры уп
равления туризмом приняли самое активное 
участие в подготовке Национальной программы 
развития туризма в Республике Беларусь на 
2001-2005 годы, которая утверждена прави
тельством нашей страны. Весом также наш

Туризм в теории 
и на практике

вклад в разработку Положения о лицензирова
нии туристской деятельности в Республике Бе
ларусь и других нормативных документов.

— Известно, что в университете и вашей 
школе, в частности, значительное внимание 
уделяется подготовке методической литера
туры и учебных пособий. Как сегодня обсто
ят дела в этом направлении деятельности 
ВШТ?

— Иначе и быть не может в престижном 
учебном заведении. Отрадно, что за последние

мы подготовили фундаментальное 
учебное пособие по базовому курсу 
“Организация туризма”.

— В каждом творческом, серь
езном деле неизбежно рождаются 
новые идеи. Хотелось бы узнать, 
к примеру, о новых направлениях 
научно-методической работы в 
вашей элитной школе.

------Таким направлением у нас
является подготовка и издание 
учебно-практических пособий для 
системы дистанционного обучения. 
За сравнительно короткий срок мы 
подготовили для этой системы по
собия по таким дисциплинам: “Ор
ганизация туризма”, “Экскурсоведе
ние”, “Управление персоналом”, 
“Экономика туризма", “Гостиничное 
и ресторанное хозяйство". Эти но
вые учебно-практические пособия 
используются при переподготовке 
слушателей системы дистанцион
ного обучения, а также студентами 
дневной и заочной форм обучения.

— Николай Иванович, что бы 
вы еще сказали о переподготовке 
кадров на базе Высшей школы ту
ризма?

— Впервые в нашей стране на 
базе ВШТ организована переподго
товка кадров по специальности “Эко
номика и управление туризмом”. 
Программа предназначена не только 
для специалистов туристских пред
приятий, но и для тех, кто имеет лю
бое высшее образование и желает 
серьезно заниматься туристским 
бизнесом

Мы предоставляем уникальную 
возможность без отрыва от про
изводства за короткий срок (до 10 ме

сяцев) пройти переподготовку и получить дип
лом государственного образца с присвоением 
квалификации экономист-менеджер, который 
подтверждает профессиональную пригодность 
на право заниматься туристской деятельностью.

— Кроме научно-исследовательской ра
боты, что еще широко используется в учеб
ном процессе?

— Вычислительная техника. Изучение спе
циальных дисциплин ведется на компьютерах. 
Значительное внимание (около 30 % всего учеб-

Актуальное интервью
ного времени) уделяется изучению иностранных 
языков.

Важнейший элемент подготовки высококва
лифицированных специалистов— организаци
онная и преддипломная практика, призванная 
закреплять теоретические знания студентов и 
давать им навыки практической работы, самос
тоятельного решения сложных задач, повыше
ния эффективности труда в системе туристского 
бизнеса. Наша школа располагает обширной 
базой для ее проведения. Начиная с первого 
курса, студенты активно привлекаются турис
тскими фирмами к практике. Особенно активи
зируется этот процесс в летний период. Такое 
сотрудничество обоюдовыгодно как для систе
мы туризма, так и для нашего учебного заведе
ния. Сочетание теоретического обучения и пра
ктической подготовки является залогом того, что 
из стен вуза выходят высокопрофессиональные 
специалисты. Подтверждением этому является 

тот факт, что из пяти выпусков ВШТ практически 
все студенты трудоустроены.

— Но не учебой единой живет студент...
— Высшая школа туризма располагает хоро

шей материальной базой для организации быта, 
отдыха, развития спорта, рационального ис
пользования свободного времени своих воспи
танников. Иногородние студенты ВШТ прожива
ют в благоустроенных общежитиях нашего эко
номического университета. К услугам обучаю
щихся столовая, кафе, буфеты.

Регулярно у нас проводятся соревнования и 
турниры по различным видам спорта — футбо
лу, волейболу, баскетболу и единоборствам. 
Постоянно работают спортивные секции и груп
пы. Всегда открыт тренажерный зал и зал нас
тольного тенниса.

В рамках студенческого клуба часто органи
зуются встречи с интересными людьми, творчес
кие вечера, дискотеки, концерты, шоу- и га
ла-представления, КВН, проводятся олимпиады, 
различные конкурсы.

Еще хотелось бы сказать и о том, что в рас
поряжении наших студентов прекрасная библио
тека, фонды которой: составляют около 1,5 мил
лиона учебников и учебных пособий, много жур
налов и газет, читальный зал, компьютерный 
класс, Интернет-центр.

— И еще актуальный вопрос: как у вас на
лажены международные связи?

— Высшая школа туризма БГЭУ активно раз
вивает международные связи. Мы заключили до
говоры о сотрудничестве с вузами России, Укра
ины, Латвии, Литвы, Польши, Германии, Болга
рии, Испании. Большое значение в этих догово
рах придается таким формам сотрудничества, 
как обмен группами преподавателей и студентов 
для изучения педагогического опыта и стажиров
ки, чтения лекций, обмен учебно-методическими 
материалами, литературой и информацией по 
актуальным вопросам. Высшая школа туризма 
принимает активное участие в программах ТА-

. СИС и ТРАНСФОРМ.
И последнее. Мы проводим постоянную ра

боту по совершенствованию системы обучения с 
целью ее сближения с мировыми стандартами 
при одновременном сохранении и развитии дос
тижений и традиций отечественной высшей шко
лы и университета.

— Большой спасибо, Николай Иванович, 
за обстоятельную беседу!

Н. Русинович.

Мнение ученого Новые технологии приходят и в библиотеки
В мае в нашем университете в рамках программы “Tempus Tacis” сос

тоялась международная научно-практическая конференция “Предприни
мательство в условиях глобализации". Проблематика конференции 
вызвала глубокий интерес среди ученых-экономистов и практиков: в ра
боте секций и пленарном заседании приняло участие около 200 человек, 
среди которых — представители ведущих ВУЗов и научно-исследова
тельских институтов республики, предприятий, министерств и ве
домств, а также зарубежные гости из Франции, Польши, Ливана.

Инновационная активность 
предпринимательства —  

важнейшая предпосылка 
экономического роста

В ходе конференции была отмечена особая острота проблемы развития ин
новационной активности в предпринимательстве. Это подтвердили итоги рабо
ты самой многочисленной по числу участников объединенной секции “Иннова
ционное предпринимательство, обучение. Инфраструктура поддержки мапого 
бизнеса” (председатель — д.э.н., профессор, зав. кафедрой экономики про
мышленных предприятий БГЭУ Л.Н. Нехорошева) и “Предпринимательство в 
сфере производства и услуг” (председатель — к.э.н., профессор, зав. кафедрой 
экономики торговли БГЭУ Р.П. Валевич).

Выступающие оказались единодушны в том, что эффективность науч
но-технической политики в ближайшие годы будет определяться не только вы
бором основных приоритетов в инновационной сфере, но и формированием 
гибкого механизма малого бизнеса, в том числе и в сфере услуг, роль которой в 
современной экономике усиливается. А это требует прогнозирования и стиму
лирования инноваций, перехода к новым принципам организации производства 
на инновационной основе, передовым технологиям инфраструктурного обслу
живания предпринимательства, совершенствования взаимоотношений пред
принимательских структур и органов власти.

Успешное решение этих задач в условияхтлобализации сопряжено с необ
ходимостью переустройства национальной экономики по аналогии с передовы
ми странами — участниками мирового рынка, так как выработанные последни
ми схемы экономического и научно-технического развития доказали свою эф
фективность и нуждаются только в адаптации к конкретным условиям хозяй
ствования. По-прежнему актуальна задача создания единого экономического 
пространства с Россией.

Вместе с тем, участники секции признали, что, несмотря на заложенные ос
новы, инновационное предпринимательство в Беларуси пока не получило дол
жного развития: инновационной деятельностью в стране занимается не более 
5-10 % предприятий. Современное состояние предпринимательства, в том чис
ле и в сфере услуг, характеризуется широким спектром проблем микро-, мезо- и 
макрохарактера, связанных с отсутствием собственного опыта и определенной 
трудностью восприятия мировых наработок, незавершенностью формирования 
организационно-правовой базы, неблагоприятной структурой общественного 
производства по формам собственности, неразвитостью систем организацион
ных и социально-экономических методов стимулирования предпринимательс
тва, недостатком высококвалифицированного персонала, работающего в дан
ной сфере, низкой степенью информатизации общества, ограниченностью фи
нансовых ресурсов.

Сосредоточить усилия на решении этих проблем и вопросов предлагают 
принятые рекомендации.

И. Прыгун, доцент кафедры экономики торговли.

В конце мая в Полоцком государственном университете прошел 
международный семинар “Менеджмент университетской библиотеки". 
Организаторами его выступили Министерство образования Республи
ки Беларусь, Белорусская библиотечная ассоциация, фундаментальная 
библиотека Белорусского государственного университета и библио
тека ПГУ.

Роль библиотеки в учебном про
цессе, по словам организаторов семи
нара, трудно переоценить. Библиоте
ки вузов сегодня выполняют не только 
обучающие функции, они призваны 
также воспитывать молодое поколе
ние. В условиях реформирования выс
шей школы требует изменений и рабо
та университетской библиотеки. Оп
ределить пути дальнейшего развития 
библиотечной системы высших учеб
ных заведений и собрались на семи
наре директора вузовских библиотек 
как нашей страны, так и из-за рубежа.

Большое внимание участники се
минара уделили использованию Ин

тернет-технологий в образовании и 
науке. К примеру, выступая на семина
ре, директор библиотеки ПГУ расска
зала об активном развитии универси
тетской библиотечной системы в этом 
направлении. На сегодняшний день 
она полностью автоматизирована. 
Вскоре появиться здесь и свой Интер
нет-центр, который станет существен
ным дополнением в информатизации 
учебного процесса и развития библио
течной системы вуза в целом.

Участницей семинара была и 
президент американской библиотеч
ной ассоциации Нэнси Кранич, кото
рая в своем выступлении рассказала

про перспективы развития библио
тек, про современные цифровые тех
нологии, значительно облегчившие 
труд библиотекаря и объединившие 
мировые информационные ресурсы. 
Даже границы и языки не помеха в 
получении нужной информации и 
правильном ее использовании. Мно
гие консультативные материалы по 
особенностям работы таких библио
тек переведены на русский язык и 
размещены в мировой компьютерной 
сети — так что любая библиотека мо
жет воспользоваться советом, как 
лучше организовать свою работу в 
новых условиях глобализации ин
формации. По мнению участников 
семинара, которые ежегодно прохо
дят в одном из вузов республики, по
лученные знания и опыт помогут им 
реорганизовать работу своих библи
отек в данном направлении.

Наш внешкорр.

В  спорте нам нет равных
Студенты БГЭУ порадовали своих преподавателей спортивными достижениями на соревнованиях рес

публиканского и международного уровня.

Мы поздравляем Виктора Лопатина (2 курс ФП), заняв
шего 2 место на Кубке мира в Казахстане по борьбе самбо, 
а также его тренера, доцента кафедры физической культу
ры и воспитания О.В. Хижевского.

Высокие достижения в спорте показали команды уни
верситета по игровым видам спорта. Лидерами в зональ
ных соревнованиях Республиканских студенческих игр ста
ла сборная вуза по ручному мячу: С. Репкин (3 курс ФМ),
С. Горбок (1 курс ФЭФ), А. Свистунов (1 курс ФЭФ), А. Гера
симович (2 курс ФЭУТ), А. Шкробат (1 курс ФП), А. Барвеюк 
(3 курс ФЭУТ), А. Галушко (1 курс ФЭФ), А. Рябинин (1 курс

ФЭФ), И. Герасимович (4 курс ФЭУТ), С. Буяльский (4 курс 
ФЭФ). В победе ребят немалая заслуга их тренеров 
Н. В. Жука и С.Б. Репкина.

Женская волейбольная команда “Белбизнесбанк — 
БГЭУ” стала серебряным призером Чемпионата Республи
ки Беларусь по волейболу. Состав команды: Н. Богоревич 
(3 курс ФЭФ), Н. Лескова (2 курс ФЭФ), А. Костеневич (3 

рс ФЭФ), Н. Гордеева (5 курс ФУС), О. Мороз (3 курс ФМ), 
. Степанова (3 курс ФМ).

Спортклуб БГЭУ.
й?

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ 
Объявляет конкурс на замещение вакантных должностей:

Доцентов кафедр: прикладной математики и экономической кибернетики, маркетинга, технологии важней
ших отраслей промышленности, товароведения непродовольственных товаров (2 ед ), белорусского и русского 
языков (3 ед.), товароведения продовольственных товаров.

Ст. преподавателей кафедр: правоведения (2 ед ), гражданско-правовых дисциплин и международного пра
ва, белорусского и русского языков.

Ассистентов кафедр: статистики, прикладной математики и экономической кибернетики.
Срок подачи документов на конкурс — месяц со дня опубликования объявления.

Документы присылать на адрес:
220070, г. Минск, пр-т Партизанский, 26, Ректору.

у
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Каких только поисков не 
бывает! Вот уже десять 
лет, как я собираю имена бо
лее-менее известных людей, 
вошедших в отечественную  
историю. Признак отбора таков:
место рождения лиц  — только белорусские губернии, у  всех должен 
быть один и тот же год рождения — І882, т.е. собираю имена ровесни
ков Янки Куп алы и Якуба Кол ас а. Включал в список имена, которые по
падались под руку, а точнее, которые обнаруживались в архивах, эн
циклопедиях, сборниках, журналах и т.д.

Какова основная цель моего поиска? Показать, какие люди, какие 
разнообразные таланты, родились в тот год в Беларуси, 'каково их 
происхождение, кем они стали, как сложилась их жизнь? Хотелось 
полнее представить тот год, гуще “населить”  его другими интерес
ными людьми, точнее представить их интересы, устремления, 
трудности развития, схожесть и неповторимость судеб. В литера
туре о белорусском крае XIX века приходилось читать высказывания 
о забитости и недоразвитости его жителей. Если верить им, то все 
было покрыто невежеством и мраком, непробудноетью мысли и ру
тиной: наши предки были малоспособны к самоорганизации и твор
честву. Как же тогда из такой глухомани вырвались на свет Янка Ку
пала и Якуб Колас, великие гении белорусского народа? Такой подход 
мне показался этно-социологическим, и я не отступал от своего за
мысла.

Список получился совсем не длинный, всего пока 45 человек, но 
весьма любопытный. Хотя бы в общих чертах дадим историко-соци- 
ологический анализ этим именам. Что это за люди?

Каково их социальное происхож
дение, в каких семьях они родились? 
Из дворян — 3 (И.И. Бобров — мин
чанин, кораблестроитель, доктор 
технических наук, лауреат Сталин
ской премии (1951 г.); B.C. Лазаре
в и ч — с Гродненщины, в 1920 г. ко
мандующий 3-й армией Западного 
фронта, награжден 2 орденами Крас
ного Знамени, комдив).

Остальные выходцы из семей 
крестьян, рабочих, мещан, учителей 
и служащих.

Несомненный интерес представ
ляет, где они учились и какое образо
вание получили. Из 45 человек выс
шее и незаконченное высшее обра
зование получили 13, учились за гра
ницей З.И. Лилина, Я.З. Суриц, Н.Н. 
Чудовский. А минчанин Николай 
Гурвич окончил Минское реальное 
училище, поступил на юрфак Петер
бургского университета, а потом еще 
учился на экономическом отделении 
института в Филадельфии США. У 22 
образование небольшое — от трех 
до четырех классов, несколько чело
век окончили учительские семина
рии. Самые обездоленные были ли
шены возможности учиться — трое 
из этого списка начинали свою жизнь 
самоучками.

Все они занимались полезным 
делом, искали заработок, старались 
проявить свои способности. Алек
сандр Микульчик из местечка Шацк 
устроился наборщиком типографии в 
Минске. Он увлекался литературой, 
обладал поэтическим восприятием 
мира. Подъем революционного дви
жения 1905 года вдохновил его на по
этическое творчество, которое по
могло ему выпрямиться, сказать свое 
наболевшее слово. 1 мая в газете 
“Северо-западный край" появилось 
его первое стихотворение “Гимн вес
не”, наполненное светлыми ожида
ниями. “Пробудись, душа бездом
ная”, — желал он себе, и она пробу
дилась. Стали печататься другие 
стихи молодого поэта. Особенно 
гневно звучали слова в стихотворе
нии “Жертвам 18 октября”, посвя
щенном убитым и раненым на При
вокзальной площади Минска. Власти 
не простили Микульчику этой дерзос
ти, и 17 декабря 1905 года он был 
арестован полицией. И даже за ре
шеткой он продолжал писать, Выйдя 
из тюрьмы, подготовил свой первый 
сборник “Стихотворения рабочего”, 
который и вышел в 1906 году в Пе
тербурге.

Вспомним, первый сборник Я. Ку-

жных работ от 6 до 12 лет.
Несколько слов об одной из 

жертв царизма. Степан Михайлович 
Санцевич, имя которого упоминается 
в книгах по истории флота. Он родил
ся в 1882 году в д. Красное Село Вол- 
ковысского уезда Гродненской губер
нии в бедной крестьянской семье. 
Окончил церковно-приходскую шко
лу. Отец научил плотничьему ремес
лу, рубил дома. С осени 1903 года — 
матрос Балтийского флота, служил в 
Финляндии, в 4-м флотском экипаже, 
на броненосце “Император Алек
сандр II”. Проявил способность, в
1905 году произведен в командоры и 
вступил в Финляндскую военную ор
ганизацию РСДРП. В начале 1906 го
да — старший командир минного 
крейсера “Уссуриец”, прикомандиро
ван к флотской роте крепости Свеа- 
борг, недалеко от Гельсингфорса 
(ныне Хельсинки). В ночь на 18 июля

иную долю и их ровесники. В то время 
Купала писал: “I выйшлі людзі сіль- 
ныя. На бітву на крывавую, Дый 
смерцяю акрыліся, Хоць несмярот- 
най славаю”.

Деревня Кринки Гродненского 
уезда — родина крестьянского сына 
Александра Кишкеля. Окончил на
чальную школу, подрос — пошел на 
кожевенный завод, а жилось там нес
терпимо. Был втянут в партию эсе- 
ров-максималистов. В 1903 году с та
кими же обездоленными двинулся на 
забастовку рабочих-кожевников. И 
сразу же — осади назад! Полиция 
арестовала Александра, год и два 
месяца просидел в Гродненской 
тюрьме. Во второй раз поднял голос 
за правду и снова — тюрьма в Грод
но. В 1906 году подался в Петербург. 
Вступил в боевую организацию мак
сималистов. Попал за политическую 
деятельность в Петропавловскую

Ровесники п о э т о в
палы "Жалейка” вы
шел там же через два 
года Вслед за Ми- 
кульчиком, спустя два 
года в Минскую тюрь
му попал Якуб Колас.
В 1927 году на вопрос 
анкеты кандидата в 
члены ЦИК БССР он 
своей рукой написал:
“Судзіўся ў Мінску за 
рэвалюцыйную работу 
і за ўдзел у настаўніц- 
кім з’ездзе, быу асу- 
джаны на тры гады 
крэпасці”. Первая про
ба пера Микульчика 
далека от совершен
ства, не стала обще
национальным собы
тием. Однако его 
сборник — это один из 
живых ручейков, кото
рые вспаивали полно
водные реки по имени 
Купала и Колас. Ведь 
его стихотворение “Ад 
веку мы спалі! I нас 
разбудзілі” рабочие 
назвали “белорусской 
марсельезой”, ее пели 
на улицах и маевках.

Недовольные сво
им бесправным поло
жением, угнетением и 
нищетой, тысячи лю
дей втягивались в от
крытую политическую 
борьбу Из сорока ро
весников народных по
этов почти все участво
вали в революционном 
движении, за исключе
нием каких-нибудь пяти человек. Мно
гие состояли в различных политичес
ких партиях, в основном социал-де
мократических. Борьба расширяла их 
умственный и политический кругозор, 
она же вела к неминуемым арестам и 
тюрьмам. За участие в восстаниях на 
Балтийском флоте в 1906 году моло
дые матросы Родион Коротчик и 
Степан Санцевич были расстреля
ны. Матросы-ровесники Тимофей Ба- 
чинский, Прокофий Кураков, Федор 
Целуйко за участие в первой россий
ской революции были арестованы и 
осуждены к длительным срокам катор

1906 года один из руководителей 
Свеаборгского вооруженного восста
ния матросов и солдат, 20 июля арес
тован, 22 августа предан Временно
му военно-окружному суду, 1 сентяб
ря вместе с Р. П. Коротчиком в числе 
43 других матросов приговорен к 
смертной казни. 5 сентября 1906 года 
расстрелян на Лагерном острове в 
крепости Свеаборг. Не дожил он до 
поэзии Купалы и Коласа.

Молодые поэты знали, как трудно 
бороться “за свабоду сваю”, но в этой 
борьбе она были не одиноки. Чтобы 
“людзьмі звацца”, боролись за луч-

крепость. Через 
два года суд при
говорил к 12 годам 
каторги, которую 
отбывал в Воло
годской губернии 
и других местах.

В мой список 
попали две женщи
ны, проявившие 
исключительное 
мужество и талан
тливость. Злата 
Лилина стала под
ругой Н.К. Круп
ской, женой Г.Е. Зи
новьева, публицис
ткой и автором книг 
о воспитании моло
дежи. А вторая — 
Мария Школьник, 
из сморлонских 
крестьян. Энергич
нейшая эсерка, ко
торую знала вся 
подпольная Рос
сия. В Сморгони 
она начала свои 
подвиги во имя на
рода, в 1902 году 
была арестована и 
выслана в Енисей
скую губернию, от
туда бежала и 
эмифировала в 
Швейцарию. В раз
гар революции 
1905 года верну
лась в Россию, со
вершила покуше
ние на чернигов
ского губернатора, 

душителя свободы. Мария Школьник 
была снова арестована и приговорена 
к смертной казни, замененной вскоре 
бессрочной каторгой. Пять лет прове
ла в тюрьмах Нерчинской каторги. В 
1911 году, проявив редкую смекалку, 
бежала из больницы и эмигрировала в 
Америку. В США написала книгу воспо
минаний, в которой рассказала “в ка
ких варварских условиях царь держит 
своих политических противников”.

Что ни судьба — то необычная 
цепь головокружительных сюжетов 
для повести или кинофильма. Ро
весники поэтов — люди неукроти

мой энергии, мужественные и 
волевые, и где только могли, 
всюду учились, расширяли 
свой кругозор. Они проявили 

себя великими тружениками, 
мечтателями, смелыми борцами за 
свое будущее. А надо было воевать
— храбро и умело. Крестьянский 
сын из Лепельского уезда Сидор 
Казачонок был призван в царскую 
армию, участвовал в русско-япон
ской и первой мировой войнах. За 
боевые заслуги награжден Георги
евским крестом всех четырех степе
ней. А в Красной Армии стал коман
диром 152-го полка, который осво
бождал Минск от белопольских 
войск, награжден двумя орденами 
Красного Знамени. Сложил буйную 
голову от рук немецко-фашистских 
оккупантов в Полоцке.

Фрол Лукьянов родился в мес
течке Копысь в семье сапожника. В 
школе не учился, самоучка. С 12 лет 
работал на местном кафельном за
воде, проявил интерес к рабочим 
кружкам саморазвития. Летом 1906 
года участвовал в политической за
бастовке и демонстрации копысских 
рабочих, арестован и отправлен в 
Могилевскую тюрьму, где жандармы 
жестоко избили его нагайками и шом
полами. Через два года выслан в Ко
пысь под гласный надзор полиции. В 
1911 году Лукьянов — один из орга
низаторов экономической забастовки 
на кафельных заводах. После рево
люции, вернувшись из армии, избран 
членом Копысского горсовета. Умер 
в 1926 году.

Время надежд, общественные 
потребности вовлекали их в разнооб
разную деятельность, в том числе и в 
политическую. Стали видными рево
люционерами Борис Бреслав, Вар
фоломей Луцкевич, Петр Марчен
ко (его именем названа улица в Ом
ске), Павел Солонко (встречался с 
Лениным в Смольном), Яков Масал- 
ков, Сильвестр Покко и другие. Из
бирались членами ЦИК БССР Я. Ко
лас, Я. Купала, В.Ф. Ашмарин, В.В. 
Луцкевич, Д.С. Чернушевич. Пять 
ровесников стали жертвами сталин
ских репрессий, расстреляны.

Собранное — богатый челове
ческий материал, позволяющий су
дить о том, что наши поэты родились 
не на пустом месте, что одновремен
но с ними примерно из одной и той же 
социальной среды пошли в жизнь бу
дущие журналисты, ученые, полити
ческие деятели, армейские команди
ры и т.д. Некоторые из них — актер, 
первый народный артист БССР Вла
дислав Голубок, архитектор Иосиф 
Лангбард, нарком Дмитрий Черну
шевич лично знали поэтов и восхи
щались их творчеством. Ровесники 
Купалы и Коласа — это люди одного 
времени и одной земли, люди одного 
духовного корня. Все они мечтали 
раскрыть свои способности, саморе
ализоваться, приносить пользу лю
дям, и это у них в основе получилось. 
Не вина их, если кто-то усложнил или 
прервал их созидательный порыв. 
Понимая все это, известный поэт, 
главный редактор издательства “Бе- 
ларуская энцыклапедыя” Геннадий 
Пашков согласился, что неплохо бы 
издать брошюру о ровесниках народ
ных поэтов, которые жили и творили 
под влиянием великих земляков и 
борцов за свободу любимого края

Эдуард Корнилович, кандидат 
исторических наук, доцент 

кафедры политологии.

На снимке: Дом-музей Якуба 
Коласа. Внучатый племянник ве
ликого песняра.

Фото А. Ружечки.

Снова стук колес. Снова мелькающие в ок
нах столбы. Снова поезд везет нас к чему-то 
новому, неизведанному. Мы едем в очередной 
турпоход. Мы — это студенты БГЭУ Наташа 
Грицук, Лена Зайцева, Артем Литвинов, Макс 
Николаев, Лешка Рассохин, Сашка Рунец, Юр
ка Бокий, Таня Парфенова, и конечно же, наш 
руководитель Виктор Николаевич Федорович.

Едва отдохнув и отоспавшись после выс
туплений на 4 республиканском студенческом 
турслете, мы снова двинулись в путь. Недав
ние победы нас окрыляли. В республиканских 
соревнованиях в Раубичах, где принимали 
участие студенты 22 вузов, наша команда по
казала достаточно неплохие результаты: на по
лосе по технике пешего туризма мы заняли 2-е 
место, в командном ориентировании — 12-е, 
15-ми мы были на контрольно-техническом 
маршруте и лауреатами — в конкурсе песни. 
На этот раз впереди у нас Крым с его горами, 
реками и морем. Едем в поезде, мечтаем о 
жарком южном солнце. И, конечно же, о верши
нах гор, утопающих в облаках.

Крым нас принял, пестря яркими красками и 
цветами. В первый день мы посетили Бахчиса
райский ханский дворец, Свято-Успенский мо
настырь, вырубленный прямо в скале город XIV 
века. Мы восхищались искусством мастеров, 
сотворивших эти памятники архитектуры. Мы 
воображали, как по мощеным камнем улочкам

медленно прогуливаются дамы, ведя светские 
беседы, гремят деревянными колесами каре
ты. Весь окружающий мир располагал нас к 
гармонии и спокойствию. Но долг совершить 
поход 2 категории сложности зовет вперед, и у 
нас начинается бродяжья романтическая 
жизнь с привалами и переходами.

Первый день для нас был очень трудный.

му: и ледяные реки с раскаленными камнями 
на берегу, и снег, лежащий в нескольких мет
рах от цветов. Только здесь, в горах, можно по
гулять по облакам и потрогать их руками. Еще 
больше поразили Мраморные пещеры, где 
миллионы лет невидимым мастером творились 
из песчинок маленькие и большие скульптуры, 
строились целые залы.

По Крыму с рюкзаком
Первые десятки километров всегда тяжелы С 
целью сократить путь мы пошли через лес, кото
рый показался нам непроходимыми джунглями. 
Мы шли, цепляясь за колючие кусты и коряги, пу
таясь в переплетенных лианах. Это было наше 
первое испытание. Уже позже, расположившись 
для ночлега и рассматривая свои раны, мы с гор
достью вспоминали пройденный путь.

И вот новый день. Рискуя в любой момент 
сорваться в горную реку, мы пробираемся ту
ристическими тропами к озеру молодости Там 
делаем привал. Туристов и просто желающих 
искупаться в ванне молодости хоть отбавляй. 
Мы тоже не отстаем: купаемся, ныряем, просто 
окунаемся в эту прозрачную целебную воду. 
Правда, температура ее всего 4 градуса.

Много удивительного можно увидеть в Кры

Нечто необыкновенное ожидало нас и в до
лине привидений. Перед нами возникали то во
роны с опущенным клювом, то слон, то просто 
грибная поляна. Это были поистине фантасти
ческие зрелища в тумане, который нас догонял 
и обволакивал с разных сторон.

И снова дорога, снова подъемы, новые по
коренные вершины: Ай-Петри (1245 м), Экли- 
зи-Бурун (1527) и многие другие. Но вот позади 
пройденые километры и перед нами долгож
данная цель — Черное море. Море, которое 
сливается с облаками и небом, которое манит 
своими ласковыми волнами в бесконечные 
водные просторы.

^Завтрак проходит на берегу моря. Легкий 
морской ветерок. Пролетающие мимо лебеди. 
Стайка дельфинов, резвящиХЪя в воде. Теплое

Там, ш а лы  вывали
крымское солнце! А что может быть лучше но
чей под открытым звездным небом, сказочных 
и завораживающих рассветов на море! Роман
тика, да и только.

Из Солнечногорска (город, неподалеку от 
которого мы стояли на море) до Алушты доби
рались на заказанном для нас автобусе. Заго
ревшие и обгоревшие, под отлично подобран
ную музыку прощались с горами, с морем. Бы
ло немного грустно, что все когда-то кончается. 
Впереди нас ждет шумный пыльный город со 
своими трудностями и тревогами. Прощай мо
ре, прощайте горы, прощай Крым..

Это сказочное путешествие останется в на
шей памяти на всю жизнь. Большое спасибо пре
подавателям за то, что отпустили нас с занятий, а 
также огромная благодарность нашему руково
дителю, который подарил нам эту сказку.

Н. Грицук, студентка 2 курса ФУС, 
Т. Парфенова, студентка 1 курса УЭФ.

Коллектив кафедры экономики промыш
ленных предприятий выражает глубокое собо
лезнование ассистенту кафедры Крум Элене 
Витальевне в связи с постигшим ее горем — 
смертью отца.

4-я стар. ЭКАНАМІСТ»
Аўтары апублікаваных матэрыялаў 

нясуць адказнасць за падбор і даклад- 
насць фактаў. Іх меркаванні неабаеяз- 
кова адлюстроўваюць пункт гледжання 
рэдакцыі. Матэрыялы друкуюцца на 
мове арыгінала
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